



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

RECTORÍA GENERAL

**MENSAJE DEL MTRO. ITZCÓATL TONATIUH BRAVO PADILLA A
LOS ACADÉMICOS RECONOCIDOS POR 35 AÑOS DE SERVICIO EN EL
MARCO DEL XC ANIVERSARIO DE LA REFUNDACIÓN DE LA
UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA.**

Teatro Degollado
Guadalajara, Jalisco a 12 de octubre de 2015

Señores Vicerrector Ejecutivo y Secretario General de la Universidad de
Guadalajara;

Distinguidos miembros del Consejo de Rectores;

Estimados dirigentes de los Sindicatos de Trabajadores Académicos y
Trabajadores Administrativos de nuestra institución;

Señor Presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios;

Estimados Directivos de la Administración General y del Sistema de
Educación Media Superior;

Muy distinguidas y distinguidos académicos homenajeados;

También, muy distinguidas familias que les acompañan;

Estimados miembros del Comité Ejecutivo del Sindicato de Trabajadores
Académicos;

Muy buenas tardes tengan todos ustedes.



Como Rector General de la Universidad de Guadalajara, es un particular motivo de orgullo y honor para mí, encontrarme con ustedes en este acto motivado por un doble propósito.

Por principio, hoy rendimos homenaje a **168** miembros del personal académico que cumplen **35** años de labor docente en nuestra institución.

En nombre de la comunidad universitaria reciba cada uno de ustedes, nuestra efusiva felicitación, así como el mejor reconocimiento por su entrega y dedicación a lo largo de estos años de servicio en pro de la formación de múltiples generaciones de estudiantes, así como de las tareas de investigación científica, vinculación y difusión de la cultura.

El día de hoy también es muy especial porque celebramos el nonagésimo aniversario de la refundación de la Universidad de Guadalajara en 1925.

El día 8 de marzo de 1924 el gobernador **José Guadalupe Zuno**, luego de haber escuchado la conferencia del científico **Juan Salvador Agraz** —quien había estudiado en Alemania y como egresado admiraba el modelo universitario de ese país—, expidió un decreto para encomendar a la Secretaría General de Gobierno la dirección provisional de las escuelas superiores de la entidad, en tanto se organizaba el modelo de educación superior universitaria.¹

¹ Mantilla Trolle, Marina & Martínez Moya, Armando. “Capítulo 6. Jalisco a la hora de su universidad”, pp. 182 – 235, en Hernández Obledo, Gloria Angélica (2013). *Universidad de Guadalajara: más de dos siglos de historia*. Guadalajara, Jalisco, México: Editorial Universitaria, Universidad de Guadalajara.



Así, en el verano de 1925 el gobernador **Zuno** convocó a los intelectuales más destacados de la época para conformar la comisión responsable de planear y diseñar una nueva universidad en Jalisco.

De esta manera, hace **90** años, el lunes 12 de octubre de 1925 y a esta misma hora,² ingresaron a este Teatro Degollado, junto con maestros, estudiantes y representantes de la sociedad jalisciense de aquel tiempo, los miembros de la Comisión Organizadora de la Universidad de Guadalajara:³

- el médico **Juan Campos Kundhardt**, Director de la Facultad de Medicina;
- el ingeniero **Aurelio Aceves Peña**, Director de la Facultad de Ingeniería y de la Escuela Politécnica;
- el abogado **Ignacio Villalobos Jiménez**, Director de la Facultad de Jurisprudencia;
- el químico **Adrián Puga Gómez**, Director de la Facultad de Farmacia;
- la maestra **Catalina Vizcaíno Reyes**, Directora de la Facultad de Comercio;

² De acuerdo con Real Ledezma, Juan (inédito). *Enciclopedia Histórica y Biográfica de la Universidad de Guadalajara*, Capítulo 30, en aquella ocasión, “Pocos minutos antes de las once horas, el cuerpo de bomberos hizo los honores a las autoridades que asistían.” Si se considera la diferencia por el horario de verano vigente en la actualidad, el acto del 12 de octubre de 2015, que inicia a las 12:00 hrs., ocurre a la misma hora que el suceso del 12 de octubre de 1925.

³ Real Ledezma, Juan. “Bajo la bóveda del limbo dantesco. Hace noventa años”, pp. 15 – 22, en Real Ledezma, Juan & Villarruel Alvarado, Ernesto (2015). “Piensa y Trabaja. A 90 años de la refundación de la Universidad de Guadalajara”. Guadalajara, Jalisco México: Editorial Universitaria, Universidad de Guadalajara.



- el arquitecto **Agustín Basave del Castillo Negrete**, Director de la Escuela Preparatoria de Jalisco; así como
- la maestra **Irene Robledo García**, Directora de la Escuela Preparatoria para Señoritas y de la Normal de Jalisco.

También estuvieron presentes, el presbítero y astrónomo **Severo Díaz Galindo**, Director del Observatorio de Jalisco; el licenciado **José Ignacio Calderón Bonilla**; y el profesor y arqueólogo **José María Arreola**.

Todos ellos eran reconocidos profesores vinculados con la ciencia y la enseñanza de la educación media superior y superior del Estado.

La ceremonia inaugural se distinguió por la asistencia de representantes de la Universidad de Salamanca, la Universidad de París, la Universidad de California y la Universidad Nacional de México —encabezada por su rector **Alfonso Pruneda García**—, las cuales apadrinaron a la nueva institución.⁴

En su mensaje de toma de posesión como rector, **Enrique Díaz de León** sustentó:

“La Patria [...] pide que todos, pero sobre todo, los más aptos, vayan a contestar afirmativamente a la interrogación que pregunta si México llegará a ser un gran pueblo, grande con todas las grandezas: con la material, cimentada en el

⁴ El gobernador del Estado de Jalisco y que acude con la representación de la Universidad de Salamanca, **José Guadalupe Zuno**; el rector de la Universidad Nacional de México, **Alfonso Pruneda**; el cónsul general de la República de Francia en México y delegado de la Universidad de París Félix, **Teller Mattei**; la delegada de la Universidad de California, **Idella Purnell**. Referencia: Real Ledezma, Juan (inédito). *Enciclopedia Histórica y Biográfica de la Universidad de Guadalajara*, Capítulo 30.



desarrollo de sus propias riquezas; con la moral, en el reinado de la justicia social; con la espiritual, en el encausamiento de ese venero copioso que de vez en vez brota en el esfuerzo abnegado de nuestros hombres de ciencia”.⁵

De esta manera, inició la etapa moderna de la Universidad de Guadalajara como producto del estado social emanado de la Revolución mexicana a través de la Constitución Política de 1917 y, por tanto, comprometida con ella y con el desarrollo del país.

En la misma tónica, el Secretario de Educación Pública y representante del presidente **Plutarco Elías Calles**, **José Manuel Puig**, se refirió a los valores de solidaridad y responsabilidad social como principios que debían ser asumidos por la naciente institución, por lo que expresó:

“El pueblo, el verdadero pueblo de Jalisco, como el de toda la República en general, no podrá unirse en cuerpo y en espíritu a estas nobles instituciones de educación superior universitaria, en tanto que no consigamos traducir en frutos reales de mejoramiento social colectivo la obra científica o literaria que se logre en los claustros universitarios”.⁶

⁵ Díaz de León, Enrique (12 de octubre de 1925). “Discurso pronunciado por el rector en el acto inaugural de la Universidad de Guadalajara”, p. 16 - 25 en Vargas Magaña, Martín *et al* (15 de noviembre de 2014). *Voces a prueba del tiempo. Selección de discursos pronunciados en la Universidad de Guadalajara*, Guadalajara, Jalisco: Sindicato de Trabajadores Académicos de la Universidad de Guadalajara.

⁶ Puig Casauranc, José Manuel (12 de octubre de 1925). “Alocución dirigida por el secretario de educación pública a los estudiantes con motivo de la inauguración de la Universidad de Guadalajara”, p. 26 - 32. en Vargas Magaña, Martín *et al* (15 de noviembre de 2014). *Voces a prueba del tiempo. Selección de discursos pronunciados en la Universidad de Guadalajara*, Guadalajara, Jalisco: Sindicato de Trabajadores Académicos de la Universidad de Guadalajara.



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

RECTORÍA GENERAL

A partir de entonces, nuestra Casa de Estudio se proyectó como una universidad pública, laica, gratuita, de calidad y abierta a todos los ciudadanos, mediante una propuesta educativa orientada a promover el pensamiento científico y conformar una sociedad más equitativa.

Desde esa fecha y hasta el día de hoy, con el respaldo de la tradición forjada por la Real Universidad de Guadalajara inaugurada en 1792, nuestra *Alma Mater* ha enriquecido la vida intelectual, social, política y cultural de la región centro occidente del país, así como ser un factor decisivo de su impulso económico.

En lo particular, a lo largo de estos **90** años, La Universidad ha promovido la formación de casi un millón de científicos, técnicos y humanistas y se ha convertido en factor de movilidad social para gran cantidad de ciudadanos de Jalisco.

En los años más recientes, y luego de haberse conformado como Red Universitaria, nuestra institución se ha transformado en un espacio propicio para el cultivo de la investigación, el impulso a las innovaciones que contribuyen a la solución de los problemas y las necesidades de nuestro entorno, así como para la difusión del arte y la cultura.

Si en 1925 la Universidad atendía a poco más de **2 mil 700** estudiantes, actualmente cuenta con más de **255 mil —116 mil** de nivel superior y **139 mil** de medio superior—, distribuidos en **seis** centros universitarios temáticos, **nueve** regionales, el Sistema de Universidad Virtual y el Sistema de Educación Media Superior, con presencia en **109** de los **125** municipios de Jalisco, donde se asienta el **98%** de la población del Estado. Así también, cuenta con un Sistema Universitario de Radio, Televisión y Cinematografía.



Por muchos años, fungió como la Casa de Estudio de toda la región occidente del país. Decenas de miles de estudiantes de los estados de Colima, Zacatecas, Michoacán, Nayarit, Aguascalientes, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Coahuila y las Baja Californias, acudieron a sus aulas en la búsqueda de formación profesional. En razón de ello, por su tamaño y repercusión, se ha convertido en la segunda universidad del país.

A diferencia de 1925, hoy día enfrentamos desafíos propios de la sociedad del conocimiento, tales como la incorporación de las tecnologías a los procesos educativos; la pertenencia a espacios comunes de educación superior; la internacionalización de los *currícula* y los proyectos de investigación, así como la ampliación de la movilidad académica y estudiantil, cuya superación nos permitirá configurar una universidad más abierta, inter y multidisciplinaria, colaborativa y caracterizada por su rigor académico.

Hoy, una de las grandes fortalezas con las que cuenta para superar los retos por venir es una comunidad de académicos preparada y consciente del rol que le corresponde desempeñar como facilitadora de los procesos de aprendizaje.

Gracias a la labor que cada uno de ustedes realiza, la Universidad de Guadalajara constituye un espacio plural donde prevalecen las coincidencias y los principios que nos identifican como universitarios.

En el marco del nonagésimo aniversario de la refundación de la Universidad de Guadalajara, y en nombre de su comunidad, los felicito nuevamente y los exhorto a continuar trabajando en beneficio de la formación de los jóvenes



jaliscienses, así como a seguir siendo ejemplo de entrega, responsabilidad y compromiso, tal y como lo han hecho hasta el día de hoy.

Después de haber dialogado con el nuevo dirigente del Sindicato de Trabajadores Académicos, me permito anunciar —en términos del Dictamen del Presupuesto ampliado 2015 de nuestra institución, aprobado en julio pasado—, dos nuevos concursos dirigidos al ámbito académico: el primero, complementario de los dos últimos programas de reconocimiento para incluir a los perfiles faltantes; y el segundo, como concurso de definitividad, que permita a quienes se han incorporado en los últimos cuatro o cinco años, por alto nivel, puedan contar con plena estabilidad laboral.

Continuaremos haciendo el mayor esfuerzo institucional para que más académicos resulten beneficiados con este cúmulo de programas que permiten que nuestra institución pueda reconocer y hacer justicia al importante esfuerzo de superación que realizan todos ustedes.

Por eso, continuaremos también apoyando la formación docente a través de un riguroso y fortalecido programa que permita en cada una de las entidades de la Red Universitaria y bajo la coordinación de los distintos rectores de los centros universitarios y los sistemas de Universidad Virtual y Educación Media Superior, fortalecer las posibilidades para que todos los académicos tengan un crecimiento en su formación y en la didáctica y pedagogía que realizan cotidianamente.

Con esto, la Universidad compromete sus esfuerzos para reconocer uno de los bienes más preciados que tiene, que es justamente el recurso humano, que son justamente sus profesores.



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

RECTORÍA GENERAL

¡Que vivan los maestros universitarios!

¡Qué viva por muchos años la Universidad de Guadalajara!

Muchas gracias.

Versión escrita
2015_10_12 XC Aniversario de la refundación de la UdeG, Teatro Degollado